



En novembre, 305 jeunes de 6/7^e et une quarantaine d'animateurs venus de quinze villes du diocèse se sont rassemblés aux Pavillons-sous-Bois pour une belle journée autour du thème « Espérer, c'est vivre... Vivre, c'est espérer ».



Le 13 octobre, les fidèles se sont rassemblés pour célébrer la fête de notre saint patron, Denis, et la fin de l'année diocésaine « Sport & Foi », en la basilique-cathédrale Saint-Denis.

En images



Le 29 septembre, nous avons vécu l'ordination diaconale d'Olivier et d'Ando et l'ordination presbytérale de Louis et d'Alexandre à la basilique Saint-Denis, présidée par Mgr Emmanuel Tois, évêque auxiliaire de Paris.



Plus d'un millier de personnes a participé au pèlerinage diocésain annuel de Notre-Dame-des-Anges à Clichy-sous-Bois, une tradition qui se perpétue depuis l'an 1212.

Agenda

Le 5/01/2025, de 14h à 17h30

Lancement du Jubilé de l'Espérance
18h00 : messe solennelle
+ Basilique-cathédrale Saint-Denis

Le 16/02/2025, à 15h00

Ordination et installation de Mgr Étienne Guillet, notre nouvel évêque
+ Basilique-cathédrale Saint-Denis

Du 2/04/2025 au 06/04/2025

Pèlerinage diocésain de l'Espérance
+ Rome et Naples

RETROUVEZ L'AGENDA COMPLET EN LIGNE



CATH'PAGES #56



Édition, rédaction, administration : Maison diocésaine Guy Deroubaix, Bondy. Tél. : 01 48 47 91 35 - Courriel : communication@saint-denis.catholique.fr
• Directeur de la publication : P. Eugène Doussal • Responsable de la rédaction : Muriel Grimaldi • Création graphique et mise en page : Daniel Barbosa • Rédaction : Muriel Grimaldi, Flavien Makanga, Sophie Pelloux-Prayer • Crédit photo : Diocèse de Saint-Denis, Guillaume Poli, Christophe Tran • Impression : Edgar imprimerie - Aubervilliers (93) - Impression sur papier 100% PEFC - RCS 301 609 087
• Dépôt légal : Décembre 2024

CATH'PAGES #56

L'ACTUALITÉ DES CATHOLIQUES DE SEINE-SAINT-DENIS EN QUATRE PAGES
NOËL 2024 - FÉVRIER 2025

Édito



Mgr Étienne Guillet
Evêque nommé de Saint-Denis

Jésus, notre espérance !

Frères et sœurs de Seine-Saint-Denis,

L'enfant que nous accueillerons à Noël est le sujet de toute notre joie : c'est lui, Jésus, notre espérance ! En partageant notre humanité, il rejoint chacun de nous. Nul n'est laissé de côté ! Aucune fragilité, aucune souffrance, aucune de nos joies aussi ne lui sont désormais étrangères : il est l'« Emmanuel », Dieu avec nous. Puisse nous ne jamais nous habituer à la Bonne Nouvelle de Bethléem !

Dans la lumière de Noël, le 5 janvier, nous entrerons en diocèse avec toute l'Église universelle dans ce grand Jubilé 2025. Cette année, le Pape François nous invitera tous à être « Pèlerins de l'Espérance ». Avant tout, ce sera une affaire de regard : voir ce monde et ceux qui l'habitent avec miséricorde et confiance, comme le Christ les voit.

Je me réjouis beaucoup de venir vous rejoindre et d'être bientôt votre évêque. Après la cathédrale Notre-Dame de Paris en fête, ce sera notre basilique Saint-Denis qui le sera, dimanche 16 février : retrouvons-nous en diocèse pour mon ordination épiscopale !

Belle fête de Noël à vous et vos familles. ✦



LES PORTES S'OUVRENT SUR LE JUBILÉ DE L'ESPÉRANCE LE 5 JANVIER 2025

ALORS QUE NOUS CÉLÉBRONS NOËL, CE TEMPS D'ESPOIR, D'AMOUR ET DE PAIX À TRAVERS LE MONDE, LE PAPE FRANÇOIS DÉCLARE OUVERT LE JUBILÉ 2025 : « PÈLERINS DE L'ESPÉRANCE ». UN ÉVÉNEMENT PLEIN DE PROMESSE QUE NOUS INAUGURERONS, DANS LE DIOCÈSE, LE DIMANCHE 5 JANVIER 2025, LORS D'UN APRÈS-MIDI FESTIF ET SOLENNEL À LA BASILIQUE SAINT-DENIS, ET QUI S'ACHÈVERA AUTOUR DE GALETTES DES ROIS, AVEC TOUS LES DIOCÉSAINS, POUR L'ÉPIPHANIE.

Dans le cadre de ce Jubilé, pendant un an, du 24 décembre 2024 au 6 janvier 2026, la porte sainte de la basilique Saint-Pierre, à Rome, sera ouverte à toutes celles et ceux qui souhaitent avancer vers Dieu. En passant cette porte, les pèlerins demandent à Dieu un pardon entier et une vie plus vraie, plus juste, plus forte, allégée de tout ce qui, jusqu'à présent, entachait leurs relations à Dieu et au monde. Passer cette porte n'est pas un geste anodin : il vient à l'issue d'une démarche conséquente, comprenant un pèlerinage, des prières, une confession, des actes de charité...

Comme un long dimanche, l'année jubilaire invite les hommes et les femmes à un temps de pause pour se recentrer sur Dieu et retrouver sa juste place au cœur de la Création. Dans le livre 25 du Lévitique, Dieu demande ainsi à Moïse et aux

Hébreux de laisser pendant un an la terre en repos, d'offrir à chacun la possibilité de rentrer chez soi et de retrouver ses proches, d'accueillir dignement l'étranger et le travailleur. Autant de recommandations qui invitent à ralentir, à aimer le monde et à rendre à Dieu ce qui lui appartient.

En nous invitant à nous déplacer jusqu'à Rome, le Pape nous rappelle que l'espérance, quant à elle, n'est pas un vœu pieux. L'espérance demande un engagement, un investissement de la part de chacun. Espérer, c'est donner de soi pour participer à un monde meilleur. C'est chercher à rétablir ce qui a été brisé, donner de son être pour aller de l'avant, partager ce qu'on a pour le bien de tous. L'espérance est action. Face à ces efforts, le Pape accorde des indulgences, c'est-à-dire une remise de peine, un pardon plein et entier, la bienveillance infinie

En bref

DIX ANS, ÇA SE FÊTE !

Le 16 novembre, les diocésains ont fêté les dix ans de la Maison d'Église Saint-Paul de la Plaine, à Saint-Denis. La journée a débuté par une table-ronde sur la genèse de l'édifice, suivie de prières, dans le jardin, et de la plantation d'un olivier. Durant le goûter, les participants ont soufflé les bougies du gâteau d'anniversaire et partagé des jeux. Un concert interreligieux, dans l'église, a ensuite charmé le public. La journée s'est close sur une messe solennelle, présidée par notre administrateur diocésain, suivie d'un cocktail festif. Une journée mémorable !



25 ANS DE SACERDOCE, POUR LE PÈRE GUY

Le 27 octobre, le P. Guy Houndjo a célébré ses 25 ans de prêtrise, en l'église Saint-Jean-Baptiste de Noisy-le-Sec. Un beau signe d'espérance qui témoigne de la fidélité à l'appel de Dieu.



LES JEUNES FONT LEUR GALA

Pour financer leur participation au Jubilé des jeunes à Rome, cet été, les 18-35 ans ont organisé un gala de soutien, le 23 novembre, à Saint-Denis. Cette soirée festive a réuni une soixantaine de personnes.



de Dieu. Les pèlerins peuvent repartir, libérés et raffermis dans leur foi. Le diocèse propose ainsi aux Séquano-Dionysiens un pèlerinage pour Rome et Naples, du 2 au 6 avril 2025. Pour ceux qui ne pourraient pas se déplacer jusqu'en Italie, le diocèse propose deux lieux jubilaires : la basilique-cathédrale Saint-Denis et le sanctuaire marial de Notre-Dame-des-Anges, à Clichy-sous-Bois. Des prêtres y seront présents en permanence, pour accompagner les pèlerins et donner le sacrement de réconciliation.

L'objectif de cette année jubilaire est double. Elle doit d'abord permettre aux chrétiens de percevoir des signes d'espérance dans un monde qui ne se porte pas toujours bien. Ces signes doivent nous convaincre que la vie et l'amour vaincront. Puis, les chrétiens, à leur tour, doivent devenir des signes d'espérance pour le monde. La vie de

chacun doit pouvoir donner à tous des raisons d'espérer. Par notre vie, nous sommes appelés à crier au monde que la Création est belle, que l'homme est bon, qu'il nous faut l'aimer et en prendre soin. Chacun est appelé à participer et à continuer la Création de Dieu.

Dans notre diocèse, les signes d'espérance ne manquent pas ! En témoignent ces derniers mois, marqués par une année « Sport et Foi » trépidante, par l'ordination récente de deux nouveaux diacres et deux nouveaux prêtres, par l'anniversaire de la Société du Verbe divin à Rosny-sous-Bois, présente sur notre territoire depuis 20 ans, la journée de cohésion du Pôle jeunes à Bondy en novembre, puis la journée diocésaine de la jeunesse à Saint-Denis, enfin, la nomination d'un nouvel évêque, Mgr Étienne Guillet. Autant de raisons d'espérer, d'avancer joyeusement et de recharger nos batteries, pour une nouvelle année riche et porteuse de fruits. Alors, en avant ! Rendez-vous le 5 janvier, pour le lancement diocésain de l'année jubilaire, lors d'une messe solennelle à la basilique Saint-Denis. +

Pour plus d'information sur le Jubilé 2025



Le 1^{er} décembre, nous avons fêté la saint André, patron de notre paroisse. Cette journée a été pour moi mais aussi pour les paroissiens de Bobigny, qui se sont retrouvés à travers cette fête, un moment rempli de joie et d'espérance. La célébration était animée par les jeunes. Ils ont su mettre de l'ambiance et rendre ce moment si festif et chaleureux à travers leur énergie et leurs sourires.



Témoignage

Frankye
paroissien
à Bobigny

En clair Espérance

DU LATIN « SPERARE » : ESPÉRER

Vertu théologique dont l'objet principal est le salut, la béatitude éternelle, la participation à la gloire de Dieu. Cette vertu dispose le chrétien à mettre sa confiance dans les promesses du Christ, à prendre appui non pas sur ses propres forces, mais sur le secours de la grâce du Saint Esprit. Elle conduit ainsi le croyant à résister au mal et à l'épreuve, et à garder confiance en l'avenir. L'espérance s'exprime et se nourrit dans la prière. +

En mouvement

Pèlerinage des confirmands à Taizé



Depuis 2007, le diocèse propose tous les ans aux jeunes en chemin vers le sacrement de la Confirmation de vivre une semaine au sein de la communauté des frères de Taizé, en Bourgogne. Durant cette retraite spirituelle, les jeunes se préparent à recevoir ce sacrement, engagement solennel dans la foi chrétienne, à travers des temps de prière mêlant chants de Taizé en différentes langues et longs moments de silence, à travers aussi la vie communautaire. En 2024, 592 jeunes ont participé à ce pèlerinage. Un signe d'Espérance et de vitalité, attestant de la transmission de la Foi aux générations futures. En 2025, la retraite des jeunes à Taizé aura lieu du 17 au 23 février. Elle a pour thème « la Confirmation chemin d'espérance ». Il est encore temps d'inscrire vos enfants !



Portrait

Mgr Étienne Guillet

le goût de l'itinérance

Après neuf ans passés comme curé à Trappes, Monseigneur Étienne Guillet, 48 ans, s'appête à être ordonné évêque de Saint-Denis, en février prochain. Une responsabilité qu'il accepte, impressionné par la confiance du Pape, mais heureux et touché par l'accueil qui lui est fait en Seine-Saint-Denis.

Pour cet aumônier des Artisans de la Fête (groupe composé de forains et des familles du cirque), cette mission prendra des allures d'itinérance pastorale. « À la manière de saint Paul, qui allait de communauté en communauté, je vois le ministère d'évêque comme le fait d'aller à la rencontre des diverses communautés qui peuplent le département. Mon rôle est de m'assurer que ces assemblées puissent être vivantes, joyeuses et ouvertes ; que chacun puisse être porteur de l'espérance chrétienne. »

Chacun apporte son histoire et sa tradition spirituelle, dessinant ainsi le visage de l'Église de France. C'est très enthousiasmant !

Fort d'une « expérience structurante » au sein du scoutisme, notre nouvel évêque veut s'engager et se mettre au service de tous ceux qui font vivre le diocèse. « J'y ai fait déjà de premières rencontres très belles, avec une diversité importante, de générations, de pays d'origine, de vies communautaires... Chacun apporte son histoire et sa tradition spirituelle, dessinant ainsi le visage de l'Église de France. C'est très enthousiasmant ! »

Pour mener à bien sa mission, Étienne Guillet ne nous demande qu'une chose : « N'hésitez pas à venir à ma rencontre ! » L'invitation est lancée à toutes celles et ceux qui souhaiteraient lui faire découvrir nos vies et notre territoire... +

PAROLE ET PRIÈRE 2025 ANNÉE SAINTE : PÈLERINS D'ESPÉRANCE

Lecture

« L'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné. » (Rm 5,1-2.5)

Après l'année 2024 qu'il a déclarée « Année de la prière », le pape François a annoncé l'année jubilaire ordinaire 2025. Ce guide poursuit deux objectifs :

- comprendre ce qu'est l'année sainte, comment elle est annoncée, ce qui la compose... ;
- offrir un parcours de prière sur neuf jours en vue de préparer son Jubilé à Rome ou chez soi, et aussi proposer quelques idées de chants et de prières.

Belle année sainte, emplie de joie, de grâces et de bénédictions du Seigneur à tous !

Prix : 2 euros +



En paroisse

Une saint André remplie de liesse, à Bobigny
Le 1^{er} décembre, les Babyniens se sont réunis très nombreux pour la fête patronale de la paroisse Saint-André. À 11h, la messe solennelle était présidée par le P. Félicien Mouendji, assistant général de la communauté pianiste, et animée par les jeunes. Un repas chaleureux et très animé a ensuite rassemblé les convives, jusque tard dans l'après-midi. +



Inspiration

PRIÈRE DU JUBILÉ

Père céleste,
la foi que tu nous as donnée
en ton fils Jésus-Christ, notre frère
et la flamme de la charité
répandue dans nos cœurs par l'Esprit Saint
réveillent en nous la bienheureuse espérance
de l'avènement de ton Royaume.

Que ta grâce nous transforme
en cultivateurs assidus des semences de l'Évangile
qui féconderont l'humanité et le monde,
dans l'attente confiante
des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,
lorsque les puissances du mal seront vaincues
ta gloire sera manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé
ravive en nous, Pèlerins de l'Espérance,
l'aspiration aux biens célestes
et répande sur le monde entier
la joie et la paix
de notre Rédempteur.
À toi, Dieu béni dans l'éternité
la louange et la gloire pour les siècles des siècles.
Amen

Pape François +



En chiffre

**JANVIER 2025 :
OUVERTURE DU JUBILÉ.
14H : ACTIVITÉS POUR TOUS,
À LA MAISON PAROISSIALE
SAINT-DENYS (8 RUE DE
LA BOULANGERIE,
SAINT-DENIS).
16H : MESSE SOLENNELLE
À LA BASILIQUE.
17H30 : GALETTES DES ROIS.
VENEZ NOMBREUX !**